
 
 

ATA DA 294ª REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 
GEOCIÊNCIAS (GEOQUÍMICA) REALIZADA NO DIA 27 DE AGOSTO DE 2019.

Aos vinte e sete dias do mês de agosto de dois mil e dezenove, às nove horas e 1 
trinta minutos, reuniu-se o Colegiado do Programa de Pós Graduação em 2 
Geociências (Geoquímica), presidido pelo Prof. Emmanoel Vieira da Silva Filho, 3 
com a presença dos professores: Alfredo Bernedo, Bastiaan Knoppers, Carla 4 
Carvalho, Carla Semiramis, Edison Bidone, Elisamara Santos, Gabriel Nuto 5 
Nóbrega, Humberto Marotta Ribeiro, Julio Cesar de Faria Alvim Wasserman, 6 
Luciane Silva Moreira, Marcelo Corrêa Bernardes, Rut Amélia Ramos, William 7 
Zamboni de Mello e os representantes discentes: Eduardo Dias Rego Monteiro 8 
(M), Caio Cezar de Souza Gonçalves (D), Fellippe Roberto Alves Bione de Araújo 9 
(D), Grazielle Nascimento Silva. Faltas justificadas Ana Luiza Spadano 10 
Albuquerque (Férias). Faltas não justificadas, Heitor Evangelista, Wilson 11 
Machado, Renato Campello Cordeiro, Cátia Fernandes Barbosa, Alex Enrich Prast, 12 
Gwenael Yves Abril. Assuntos da Coordenação – 01. Informes: O Coordenador 13 
iniciou a reunião informando que nos próximos dias 29 e 30 de agosto estará em 14 
Brasília participando do Seminário de Meio Termo convocado pela CAPES para 15 
apresentação dos dados do Programa e discutir sobre o novo Qualis e a Nova ficha 16 
de Avaliação dos Programas. Avalia que nosso programa apresenta bons resultados 17 
e que numa primeira avaliação o qualis nos favorece com mais de 70% de nossa 18 
produção ficando no extrato A. Informa também que um percentual significativo 19 
de nossa produção científica é com egressos e não com discentes matriculados, e 20 
que isto pode estar refletindo na qualidade de nossa produção. O Coordenador 21 
informa também sobre o Relato da 2ª Reunião do GT-Bolsas/FOPROP-22 
DBP/CAPES ocorrida em Brasília no dia 12 de agosto de 2019 que discutiu o 23 
“Modelo de Concessão de Bolsas e Recursos de Custeio pela CAPES”, nesta 24 
reunião foi discutida as distorções no sistema e o FOPROP insistiu que se deve 25 
buscar excelência independente da área de conhecimento. O Professor Júlio 26 
Wassermam que no dia 25/08 houve uma Reunião de “Ranking das 27 
Universidades” (com Walkimar e Fábio na SRI) no GT para quantificar os 28 
pesquisadores da universidade que são pesquisadores do CNPq, aproximadamente 29 
menos de 10% dos professores tem bolsa de pesquisa, e que isto se reflete na 30 
posição em que a UFF está ranqueada. O Professor Bastiaan comenta que a 31 
universidade não incentiva, e por vezes nem valoriza a PG, basta observar que o 32 
RAD privilegia a graduação e não tem espaço para atividades da pós-graduação. O 33 
Professor Emmanoel comenta que a UFF precisa modificar sua fraca atuação 34 
política nos espaços de decisão sobre a Pós-Graduação no Brasil. Professor 35 
Bastiaan afirma que claramente foi uma reunião atrasada no tempo, pois esse tipo 36 
de preocupação deveria ter sido discutido há tempos. Lista de exigências/focos: 37 
disciplinas em inglês, levantamento de egressos, mobilidade de estudantes, 38 
reconhecimento internacional da universidade em face de instituições 39 
internacionais, etc. O professor Júlio Wassermam sugere que se convoque à Pró-40 
Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação da UFF para discutir as fronteiras da pós-41 
graduação nessa universidade. A Professora Carla Carvalho fez um relato sobre a 42 
1a Conferência latino-americana de Radiocarbono, mesmo que na contramão do 43 
que foi mencionado até aqui sobre as previsões não muito boas para a pesquisa, foi 44 



bem sucedida em termos de apresentação de trabalhos por estudantes e 45 
fortalecimento dos laços com instituições latino-americanas. A Professora 46 
Elisamara Santos lembrou a todos sobre o Seminário interno que será realizado 47 
entre 09 e 13 de dezembro. 02. Homologação do Exame de Seleção. A leitura da 48 
ata do exame de seleção foi realizada pela professora Rut. Neste edital foram 49 
aprovados 10 alunos para o mestrado, sendo que uma candidata desistiu e outra 50 
não precisa de bolsa. Sendo assim todos os alunos novos receberam bolsa. Dos 51 
alunos aprovados há 2 alunos estrangeiros de origem venezuelana e o programa 52 
libera os candidatos da tradução juramentada do diploma de graduação. 03. 53 
Leitura e discussão da Ata da 293ª Reunião do Colegiado do Programa. A ata 54 
da 293ª reunião foi apresentada e aprovada por unanimidade, com pequenas 55 
alterações de forma. 04. Apoio a Proposta do PPG-Geoquímica ao edital da 56 
FAPERJ (12/2019) de Apoio aos Programas e Cursos de Pós Graduação. Foi 57 
decidida por unanimidade dos presentes apoio a proposta que será apresentada pela 58 
Coordenação do Programa ao referido edital. 04. Edital Bolsa PNPD/CAPES. Em 59 
virtude da solicitação de desligamento feito pela bolsista Maria Regina Gmach o 60 
colegiado decidiu instituir comissão com os Professores Marcelo Corrêa Bernardes 61 
(presidente), Gabriel Guto Nóbrega e Elisamara Sabadini Santos para lançar Edital 62 
para seleção de um novo bolsista. 05. Relatório Apresentado pela bolsista Maria 63 
Regina Gmach (Pós Doutorando no período entre 11/2018 a 08/2019). 64 
Relatório aprovado. O Coordenador sugere que nos próximos seja solicitado um 65 
parecer antes da homologação no colegiado. 06. Solicitação de Credenciamento 66 
do Dr. Leandro Guerra Viana para participação na banca do Exame de 67 
Qualificação da aluna Mariana Costa Corrêa (Orientador: Prof. Marcelo). 68 
Foi homologado parecer favorável da Professora Elisamara Santos de 69 
credenciamento do Dr. Leandro Guerra Viana como solicitado. Assuntos Gerais. 70 
Professor Bastiaan sugere discussão a respeito da criação de uma nova linha de 71 
pesquisa: fluxo de gases e impacto (seqüestro/liberação de gases) links e processos 72 
etc. A proposta foi trazida no intuito de se pensar uma linha que seja mais 73 
adequada a alguns trabalhos desenvolvidos hoje. Dentro desta mesma linha foi 74 
sugerido que se faça uma readequação nos nomes das linhas atuais? Ou acrescentar 75 
uma nova linha? Pensar em conjunto em prol do programa uma forma de atualizar 76 
as linhas de pesquisa. O Coordenador sugere que se comece esta discussão, no 77 
entanto, modificações devem coincidir com o inicio do próximo quadriênio. Nada 78 
mais havendo a tratar, eu, Emmanoel Vieira da Silva Filho, lavrei a presente Ata, 79 
que vai datada e assinada por mim Coordenador do Programa e Presidente do 80 
Colegiado. Niterói, Estado do Rio de Janeiro, 02 de setembro de dois mil e 81 
dezenove.   82 
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